

FRANCISCO JAVIER CLAVEL VILLANUEVA

Licenciado en Psicología y en Geografía e Historia



del castillo de Mora, Espechel y Ontígola, la villa de Uclés, en una estratégica situación dominando la Mancha Alta, donde se instaló el Maestrazgo de la Orden. Uclés recibió del maestre Pedro Fernández, fundador de la Orden, en 1179, un importante fuero. Los fueros contribuyeron decisivamente a los propósitos de regenerar el tejido demográfico del territorio reconquistado y el de Uclés llegó a alcanzar en su difusión a la casi totalidad de su Priorato. La gran despoblación en que se encontraba el territorio situado entre el Tajo y el Záncara determinó el uso masivo de este texto para animar en la zona la vida urbana. De forma típica, mediante este fuero, cada primer poblador recibía en las localidades forales, al tiempo de la fundación, un solar en la nueva villa y un lote de tierras cultivable en sus alrededores, llevándose a cabo el repartimiento bajo la dirección de un comendador

En su estudio acerca del Archivo de la Orden de Santiago ubicado originalmente en el monasterio de Uclés<sup>1</sup> el polígrafo conquense HERVÁS Y PANDURO señala los documentos más antiguos de cada una de las localidades pertenecientes a la Orden. Para los lugares de *Quintanar* y *Valhermoso* esta datación la sitúa en el año 1313. La Mancha era una zona de muy escasa densidad demográfica en la época en que fue reconquistada, además de presentar una gran escasez de núcleos urbanos. La repoblación de esta zona al sur del Tajo fue complicada y lenta por la falta de efectivos

La Mancha era una zona de muy escasa densidad demográfica en la época en que fue reconquistada, además de presentar una gran escasez de núcleos urbanos. La repoblación de esta zona al sur del Tajo fue complicada y lenta por la falta de efectivos humanos y por las condiciones geográficas

humanos y por las condiciones geográficas. En ella colaboraron con el rey durante la segunda mitad del siglo XII y primera del XIII las Órdenes Militares, la Iglesia de Toledo y parte de la nobleza. La Orden de Santiago recibió del rey, tras las primeras donaciones

de la Orden, como ha señalado SALVADOR DE MOXÓ<sup>2</sup>. El esfuerzo repoblador santiagouista más importante se produjo en el siglo XIV, especialmente bajo el reinado de Alfonso XI y en zonas más meridionales. Para el caso que nos ocupa en 1318 se otorgó el fuero a